

## Penerapan Demokrasi Lokal Di Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak

Dewi Dahlan, UIN Mahmud Yunus Batusangkar, [dewidahlan@uinmybatusangkar.ac.id](mailto:dewidahlan@uinmybatusangkar.ac.id)

Ulya Fitri, UIN Mahmud Yunus Batusangkar, [ulyafitri@uinmybatusangkar.ac.id](mailto:ulyafitri@uinmybatusangkar.ac.id)

Mahmuda, UIN Mahmud Yunus Batusangkar, [mahmuda@uinmybatusangkar.ac.id](mailto:mahmuda@uinmybatusangkar.ac.id)

Novi Budiman, UIN Mahmud Yunus Batusangkar, [novibudiman@uinmybatusangkar.ac.id](mailto:novibudiman@uinmybatusangkar.ac.id)

Mhd. Alfahjri Sukri, UIN Mahmud Yunus Batusangkar, [mhd.sukri@uinmybatusangkar.ac.id](mailto:mhd.sukri@uinmybatusangkar.ac.id)

### Keywords:

Demokrasi Lokal  
Kampung Adat  
Pengabdian

**Abstrak:** Kegiatan Pengabdian Masyarakat (PKM) ini dilaksanakan di Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak pada hari Jum'at 04 November – 6 November 2022. Kegiatan ini mengiktsertakan Sejumlah Dosen Jurusan Pemikiran Politik Islam dari UIN Mahmud Yunus Batusangkar. Kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan kompetensi dosen serta sosialisasi tentang penerapan demokrasi lokal di kampung adat serta sebagai langkah untuk mempromosikan Jurusan Pemikiran Politik Islam ke luar kampus. Kegiatan ini dilaksanakan dengan mengikuti aturan yang tertuang pada Rencana Kerja Anggaran Universitas dalam rincian kertas kerja tahun 2022 bagian sistem tata kelola, kelembagaan dan SDM.

### Pendahuluan

Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014 Tentang Desa, memberikan peluang kepada setiap daerah untuk merubah nama desa sesuai dengan karakteristik budaya yang tumbuh dan berkembang di daerah masing-masing. Usulan perubahan nama desa menjadi kepenghuluan (bahasa Melayu) di Kabupaten Siak mengacu kepada budaya Melayu Siak atau sebutan desa dalam bahasa Melayu. Selain itu juga beberapa kepenghuluan (Kampung adat) di wilayah kabupaten Siak juga akan dibentuk.

Kampung Adat pada dasarnya melakukan tugas yang hampir sama dengan desa, sedangkan perbedaannya hanyalah dalam pelaksanaan hak asal usul terutama menyangkut kelestarian sosial, pengaturan dan pengurusan wilayah adat, sidang perdamaian adat, pemeliharaan ketentraman dan ketertiban bagi masyarakat hukum adat, serta pengaturan pengurusan masalah pemerintahan berdasarkan susunan asli. Hal ini jelas memberikan kewenangan kepada setiap desa, salah satunya untuk dapat melestarikan atau mengembalikan dan menjaga adat, hak dan hak wilayah. Dalam Peraturan Pemerintah Nomor 43 tahun 2014 Tentang Peraturan Pelaksana. Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014, juga mengamanatkan bahwa penyelenggaraan pemerintahan desa, akan disesuaikan dengan kondisi budaya lokal.

Kabupaten Siak telah menetapkan bahwa seluruh desa yang berada di Siak berganti nama menjadi kampung sesuai dengan Peraturan Daerah Nomor 1 Tahun 2015 Tentang Perubahan Penamaan Desa Menjadi Kampung. Hal ini bertujuan untuk melestarikan penamaan dalam bahasa Melayu yang pernah digunakan sebelum terbentuknya Kabupaten Siak. Selain itu, 8 (delapan) kampung telah di tetapkan menjadi kampung adat.

Tim konsorsium Pemikiran Politik Islam tertarik untuk melihat bagaimana penerapan Kampung Adat ini di Desa Kuala Gasib kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau ini sekaligus meihat bagaimana penerapan demokrasi lokal di wilayah ini. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat dilaksanakan oleh Konsorsium Kelompok Keilmuan Pemikiran Politik Islam

UIN Mahmud Yunus Batusangkar yang terdiri atas dosen Jurusan Pemikiran Politik Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah UIN Mahmud Yunus Batusangkar yang bekerjasama dengan pihak desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau. Kegiatan ini dilaksanakan dengan maksud tujuan yaitu meningkatkan kompetensi dosen, sosialisasi tentang penerapan demokrasi lokal di kampung adat desa kuala gasib kecamatan koto gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau dan mempromosikan Jurusan Pemikiran Politik Islam UIN Mahmud Yunus Batusangkar. Dalam mengikuti kegiatan ini diharapkan peserta yang mengikuti kegiatan dapat memahami penerapan demokrasi lokal di Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau.

### Pelaksanaan dan Metode

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat dilaksanakan oleh Konsorsium Kelompok Keilmuan Pemikiran Politik Islam UIN Mahmud Yunus Batusangkar yang terdiri atas Dosen Jurusan Pemikiran Politik Islam Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah UIN Mahmud Yunus Batusangkar yang bekerjasama dengan pihak Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau. Kegiatan ini dilaksanakan dengan maksud dan tujuan sebagai berikut:

- a. Meningkatkan kompetensi Dosen.
- b. Sosialisasi tentang penerapan demokrasi lokal di Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau.
- c. Mempromosikan Jurusan Pemikiran Politik Islam UIN Mahmud Yunus Batusangkar.

Dalam mengikuti kegiatan ini diharapkan peserta yang mengikuti kegiatan dapat memahami penerapan demokrasi lokal di Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau. Dalam mengikuti kegiatan ini diharapkan peserta yang mengikuti kegiatan dapat memahami penerapan demokrasi lokal di Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau.

Kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat ini dilakukan dengan tahapan sebagai berikut:

Jadwal Pelaksanaan kegiatan

No	Jenis Kegiatan	Pelaksanaan														
		September				Oktober				November						
		1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4			
1	Pengajuan proposal															
2	Pengajuan izin															
3	Brainstorming															
4	Wawancara awal dan diskusi															
5	Pendampingan															
6	Penyelesaian laporan PkM															
7	Penyerahan laporan akhir PkM															

## Hasil dan Pembahasan

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat dilaksanakan di Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau pada hari Jum'at 04 November – 6 November 2022. Kegiatan ini dilaksanakan dengan mengikuti aturan yang tertuang pada Rencana Kerja Anggaran Universitas dalam rincian kertas kerja tahun 2022 bagian sistem tata kelola, kelembagaan dan SDM.

Jadwal Kegiatan pengabdian kepada masyarakat

Hari/ Tanggal	Waktu	Kegiatan	Ket
Jum'at/ 04 November 2022	08.00-18.00	Keberangkatan ke Pekanbaru	Tim PKM
	18.00-20.00	Istirahat	Tim PKM
	20.00-22.00	Mempersiapkan Agenda Persiapan	Tim PKM
	22.00	Istirahat	Tim PKM
Sabtu/ 05 November 2022	07.00-10.00	Keberangkatan ke Siak	Tim PKM
	10.00-11.00	Pembukaan Acara	Tim PKM
	11.00-12.00	Penyampaian materi sesi profil kampung adat kabupaten siak	Narasumber
	12.00-13.00	ISHOMA	Peserta
	13.00-14.00	Penyampaian materi sesi (II) "Implementasi penerapan kampung adat desa kuala gasib"	Narasumber
	14.00-15.00	Penyampaian materi sesi (III) "transformasi dari desa menjadi kampung adat"	Tim PKM
	15.00- 16.00	Lanjutan materi transformasi dari desa menjadi kampung adat"	Tim PKM
	16.00-16.30	Istirahat	Peserta
16.30-17.00	Penutupan	Peserta	
Minggu/ 06 November 2022	08.00-15.00	Perjalanan Pulang	Tim PKM

### Daftar Peserta Dosen Konsorsim Pemikiran Politik Islam

<b>Kedudukan</b>	<b>Ketua</b>
<b>Nama</b>	Dewi Dahlan, M.IP.
<b>NIP</b>	198701012018032001
<b>NIDN</b>	2001018702
<b>Keahlian</b>	Pemikiran Politik Islam
<b>Jurusan/Fakultas</b>	Pemikiran Politik Islam/ FUAD

<b>Kedudukan</b>	<b>Anggota</b>
<b>Nama</b>	Novi Budiman, S.IP, M.Si
<b>NRK</b>	201801011031
<b>NIDN</b>	1009117801
<b>Keahlian</b>	Pemikiran Politik Islam/ FUAD
<b>Jurusan/Fakultas</b>	Pemikiran Politik Islam/ FUAD

<b>Kedudukan</b>	<b>Anggota</b>
------------------	----------------

Nama	Ulya Fitri, M.,Si
NIP	198511122019032013
NIDN	1012118501
Keahlian	Pemikiran Politik Islam/ FUAD
Jurusan/Fakultas	Pemikiran Politik Islam/ FUAD

Kedudukan	Anggota
Nama	Mhd. Alfahjri Sukri, M.I.P
NIP	199205202019031006
NIDN	2020059203
Keahlian	Pemikiran Politik Islam/ FUAD
Jurusan/Fakultas	Pemikiran Politik Islam/ FUAD

Kedudukan	Anggota
Nama	Mahmuda, M.Sos
NIP	1986122520202121004
NIDN	2125128605
Keahlian	Pemikiran Politik Islam/ FUAD
Jurusan/Fakultas	Pemikiran Politik Islam/ FUAD

Dokumentasi kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat di Siak



Gambar 1 : Pembukaan Sekaligus Pemaparan Materi Dari Narasumber



Gambar 2 : Photo Bersama Tim Pemberdayaan, Perangkat Desa dan Masyarakat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak



Gambar 3 : Pemberian Plakat kepada Perangkat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib



Gambar 4: Pemberian Sertifikat Kepada Pemateri

## Penutup

Strategi pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat agar berjalan dengan baik dilakukan dengan 3 tahap pelaksanaan yang terdiri atas tahapan Persiapan, Pelaksanaan dan Evaluasi. Kegiatan persiapan ini dilakukan dengan rincian yaitu melakukan rapat koordinasi dalam membentuk pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat oleh dosen serta pihak Kampung Adat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak Provinsi Riau kemudian melakukan survey lokasi kegiatan yang akan dilaksanakan di pihak Kampung Adat Desa Kuala Gasib sebelum acara dilaksanakan yang disesuaikan dengan jumlah peserta yang telah memenuhi persyaratan, mempersiapkan perlengkapan peserta yang dilengkapi dengan absensi penerimaan dan pemberian serta dokumentasi dan mempersiapkan administrasi lainnya. Kegiatan pelaksanaan dengan rincian yaitu survey lokasi, pembukaan acara, sosialisasi dengan Perangkat Desa, Pemuka Masyarakat dan Masyarakat Desa Kuala Gasib Kecamatan Koto Gasib Kabupaten Siak, Provinsi Riau dan penutupan. Kegiatan evaluasi dilakukan dengan rincian yaitu rapat Koordinasi dalam rangka penyusunan laporan dan pemaparan pelaksanaan kegiatan yang dilakukan oleh pelaksana kegiatan, pengandaan dan penjilidan laporan kegiatan yang dilakukan oleh pelaksana kegiatan.

Kegiatan terlaksana dengan baik dan lancar. Pelaksanaan kegiatan mampu menambah wawasan dosen/mahasiswa mengenai pengelolaan Kampung Adat di Kabupaten Siak. Kegiatan terlaksana dengan khidmat sesuai dengan target capaian.

## References

- Fauzan Adi Widyaputra. 2019. Citra Kampung Adat Cirendeui Pada Ritual Suraan. *Jurnal Profesi Humas* 3 (2)
- Revi Mainaki. 2019. Nilai Kebudayaan di Kampung Adat Dukuh Sebagai Bentuk Kearifan Lokal Hidup Selaras Dengan Lingkungan. *Jurnal Geografi* 19(1).
- Nunung Sanusi. 2022. Komodifikasi Keunikan Kampung Adat Cirendeui Sebagai Objek Wisata Budaya. *Jurnal Ilmu Komunikasi* 5(1).
- Muammar Ammar Al Kadafi. 2019. Kebijakan Penetapan Pemerintahan Kampung Adat di Kabupaten Siak Provinsi Riau. *Jurnal El-Riyasah* 10(1).
- Trisna Sukmayadi. 2018. Persepsi Masyarakat Adat Kampung Cikondang dan Cirendeui Dalam Memaknai Nilai-Nilai Karakter Bagi Seorang Pemimpin. *Jurnal Pemikiran dan Penelitian Kewarganegaraan* 13(2).